

# EL BALEAR

## DIARIO POLITICO.

Redaccion y Administracion: San Pedro Nolasco 7, cutresuelo.—Precio mensual: 1'25 pesetas en toda España.

Año II.

Palma Lunes 2 de Octubre de 1883.

Núm. 522

### VAPORES-CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 5 t. Mahon.—Martes 6 t. Barcelona.—Miércoles 3 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 3 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.  
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 m. Mahon. 10 1/2 Barcelona por Alcudia. Sábado 7 mañana Barcelona.

### FERRO-CARRILES

Servicio de trenes.—De Palma á Manacor 3'15 (m.) 8'10 m. y 2'45 t.—Palma y La Puebla 3'15 (mixto) 8'40 m. 2'45 y 4'15 (mixto) t.—De Manacor á Palma y La Puebla 3'15 (m.) 8'10 y 2'45 y —De La Puebla á Palma 4 (mixto), 8'30 m. y 3'30 t.—De La Puebla á Manacor á las 4 (mixto) 8'30 t. 3'15 t.

### NACIONAL.

#### MADRID 3.

Hermoso espectáculo el que ayer ha dado el pueblo de Madrid, confundido en un sentimiento tan puro como patriótico.

Hermoso espectáculo al que han contribuido todas las clases, todas las profesiones, todas las ideas... si, todas las ideas, debemos repetirlo, porque ayer, por cima de las divisiones políticas que nos desgarran y empobrecen, el pueblo de Madrid no ha tenido en cuenta otra cosa que el glorificar su dignidad ultrajada por unos cuantos millares de desalmados, en las calles de Paris, en la persona de su representante augusto y legítimo, en esta ocasion además, intérprete y depositario de la dignidad del pueblo español.

Nosotros no de ahora, sino de siempre no azuzaremos la opinion para aventuras temerarias, ni para agresiones á ninguna nacion amiga; para Francia inclusive, cuya masa general está desaprobando las injurias inferidas á nuestro joven soberano: pero á la vista de las banderas y colgaduras que desde temprano lucen en las calles de Madrid, sin excepcion de las mas pobres y apartadas; en presencia del ejemplo de esos pobres obreros, que hoy han abandonado su trabajo por acudir á la estacion del Norte; animados por el movimiento de nuestras clases civiles, de nuestros bravos militares y de todos nuestros partidos políticos que han depuesto sus tristes discordias en aras del sentimiento nacional; nosotros al contemplar esta corriente de opinion, noble, poderosa, purificadora, proferimos este sencillo grito: ¡Viva España, representada tan dignamente en D. Alfonso XII!

Hartas divisiones padecemos para que no celebremos con gusto este movimiento de la opinion, que si puede mirar con pena espiritus con exceso influidos por el esclusivismo de escuela, no debieran reprimirlo en lo que tiene de noble, de desinteresado, de puramente nacional y de verdaderamente español. Todos, monárquicos y republicanos, conservadores y liberales, todos coincidimos en este sentimiento; todos participamos de él, y no hay para qué injuriarnos con suposiciones gratuitas, que mas que al interés mezquino de partido, dañan á la causa hermosa de la patria.

No queremos reñir con nadie; no vamos á confundir el desvario de unos cuantos con el sentimiento de la nacion en que se hayan podido perpetrar estos desvarios; pero si tenemos por decoroso, por conveniente, y como muy patriótico, que el pueblo español desagravie á su Rey y á su representante, desplegando la union, el entusiasmo y la firmeza que cuadran á su dignidad y que corresponden á su carácter.

#### LA LLEGADA DEL REY.

Desde las primerashoras de la tarde, un público inmenso, como pocas veces se habrá visto en Madrid, llenaba todo el espacio que media entre el viaducto de la calle de Segovia y la estacion del Norte.

La plaza de Oriente, pués, la calle de Bailén, cuesta de San Vicente y esplanada de la estacion, con todos los afluentes á esta gran via, todo estaba literalmente cubierto de una muchedumbre apiñada, deseosa de tributar sus simpatías al Rey.

En los balcones de las casas y edificios públicos, en los balaustres de algunos de estos edificios, en los árboles, en

las cornisas de la puerta de San Vicente, en los mástiles de los faroles, encima de los pescantes y de las cajas de los coches en todas partes donde podia ponerse el pié ó sostenerse el cuerpo, en todas partes habia buscado sitio el público, confundidas todas las clases, todas las edades, todas las ideas.

La carrera, además, y las avenidas á ella estaban obstruidas por innumerables coches de todas las gerarquías, desde el simon humilde, al elegante landeau, tambien se han visto muchas personas á caballo.

#### EN LA ESTACION.

Desde las cuatro empezaron á bajar las comisiones oficiales, diputados y senadores; el Ayuntamiento y Diputacion; comisiones numerosísimas de oficiales del ejército y de la Armada; estudiantes, industriales y gente del pueblo, hasta la más modesta.

Tambien estaban los ministros y el conde de Xiquena.

Los estudiantes llevaban en sus banderas los nombres de sus respectivas facultades.

Un grupo de navarros llevaba tambien á su frente una bandera, que en todo el trayecto siguió inmediatamente despues del coche de S. M., en cuya bandera se leía esta inscripcion: ¡Viva España! ¡Viva Alfonso XII, coronel de hulanos.

Un grupo de unos trescientos dependientes de comercio, de ambos sexos, ostentando lazos con los colores nacionales, llevaba un estandarte con este lema: «Los alistados por el honor ofendido de su patria.»

Otras varias banderas llevaban lemas alusivos puramente á España.

Se veían tambien en la estacion comisiones numerosas de todos los partidos políticos; á su frente sus respectivos jefes.

Cuando á la estacion llegó el señor duque de la Torre, de gran uniforme, el público gritó: «Viva el ejército.»

El cuerpo diplomático estaba presidido por el nuncio de Su Santidad.

A las cinco ménos cinco minutos, penetró el tren real en la estacion, siendo saludado con los acordes de la Marcha Real, y un viva inmenso y nutridísimo, primer eslabon de una cadena de vitores y aclamaciones, que ya no terminó hasta la llegada de los Reyes á Palacio.

Muchos chicos asaltaron el tren real en cuanto éste entró en la estacion, subiéndose sobre el techo de los coches y dando atronadores vitores.

A duras penas pudieron los Reyes llegar á tomar el coche que les esperaba; y solo el coche, sin escolta y rodeado de inmensa muchedumbre que no cesaba de vitorearles, así han hecho toda la carrera que ha invertido próximamente una hora.

Al Rey acompañaba en su coche la Reina y el duque de Sexto; y á las Infantas que tambien han sido muy victoreadas, los marqueses de Santa Cruz.

S. M. el Rey vestia uniforme de capitán general de gala; y la Reina sencillo traje de seda color azul oscuro, y sombrero de terciopelo bordado de oro.

Al lado del coche de los Reyes ha ido durante casi todo el trayecto, el gobernador de Madrid.

No citamos nombres propios de los que acudieron primero á la estacion y luego á la recepcion de Palacio, porque necesitaríamos cuatro ó cinco números de *El Correo*. Bastará decir que ha estado todo el mundo, aun los más achacosos y retraidos.

#### EN PALACIO.

Los Reyes han entrado en Palacio por la puerta de la Armeria esperándoles en el gran vestibulo, numerosas comisiones civiles y militares.

Tambien el pueblo, no pudiendo reprimir su impaciencia, se agolpó á las puertas, rompiendo algunos cristales.

En la escalera, donde formaban los alabarderos, esperaban los ministros, las damas de la Reina, algunas con mantilla, los grandes de España y servidumbre de Palacio; formando todo un conjunto magnífico.

Con dificultad pudieron SS. MM. apearse del carruaje y tomar la escalera, pues la gente, con la mejor intencion y por entusiasmo, embarazaba el paso.

Así, pueblo, comisiones, Reyes, infantas, damas y caballeros; subieron á los salones, no cesando tampoco en este momento los vitores á los Reyes, á España y á la familia real.

SS. MM., de pié, en la cámara, rodeados de las Infantas, del Gobierno y alta servidumbre, han presenciado durante dos horas próximamente la recepcion, cuyo carácter se podrá comprender advirtiéndose que al lado del general iba el soldado raso, y rodeándose con la aristocracia, estudiantes, comerciantes, obreros; en una palabra, todas las clases sociales.

La recepcion, aunque interrumpida de vez en cuando por vitores entusiastas, se ha distinguido por su gran respeto y decoro.

Puede calcularse que en la carrera y sus afluentes, habria unas 200.000 almas, y en la recepcion de Palacio, cerca de 30.000.

Ha habido detalles curiosos.

Durante la recepcion ó el desfile, un soldado de artilleria, sin poderse contener, ha dado un beso y un abrazo al Rey.

En el salon del Trono, todo él estaba cuajado de gente del pueblo. Un obrero, desde las gradas, manifestaba su entusiasmo vitoreando á los Reyes y á España.

Al propio tiempo, una anciana procuraba hacerse oír tambien, aunque con ménos éxito que el obrero.

En suma, el espectáculo ha sido magnífico, conmovedor.

Jamás un soberano ha recibido una prueba tan ferviente de adhesion, y nunca hemos visto una manifestacion de esta índole tan sensata y ordenada.

#### OTRAS NOTICIAS.

Se notó que estaban engalanados los balcones de los ex-ministros radicales y de los socios de la Union Católica.

Tambien estaban colgados los de muchos republicanos y muchos carlistas.

Una señora elegantemente vestida, de treinta á cuarenta años, exclamó adelantándose en la carrera al coche de sus majestades:

—Tambien ahora sabriamos las mujeres morir por la patria.

La recepcion popular terminó á las ocho, hora en que se impidió la entrada en Palacio. SS. MM. están satisfechísimas del amor y la energia del pueblo español.

Grupos de franceses recorrieron ayer las calles de Madrid gritando ¡Viva España y despues se unieron á la manifestacion.

En los hoteles de la *Paixy de Paris*, ondeaba ayer la bandera.

El Centro militar recibió anoche el siguiente telegrama:

«Alicante 2 (8'5 n.).—El brigadier, jefes y oficiales de los cuerpos é institutos militares de Alicante y su provincia, suplican á V. E. los considere como socios presentes en el recibimiento que ese Centro va á hacer á S. M. el Rey á su llegada de Francia, así como cualquiera otra manifestacion que se acuerde y lleve á efecto con este motivo.—*Andrés Gonzalez Muñoz.*»

El Centro militar contestó con este otro:

«El Centro militar agradece el honroso

encargo que V. E. y los jefes y oficiales de esa guarnicion le hacen en su telegrama de hoy, y los considerará como socios presentes para cuantos actos de adhesion realice con motivo de la llegada de su majestad el Rey.—El presidente, *José Sanfelices.*»

El Centro militar acudió en masa á ofrecer á S. M. el Rey el testimonio de su adhesion y respeto; pero habiendo invadido el noble pueblo de Madrid las régias habitaciones, se vió imposibilitado de cumplir como colectividad el propósito que se habia formado; por verse todos los individuos envueltos en la multitud que, frenética, aclamaba al joven Monarca.

Aprovechando ocasion oportuna, el Centro ofrecerá á S. M. testimonio de subordinacion y adhesion de que todos sus individuos se hallan animados.

#### LA SERENATA.

Anoche á las diez, las músicas de la guarnicion dieron serenata á SS. MM. en la plaza de su Armeria. La concurrencia era numerosa, á pesar de la noche fria y destemplada.

Las músicas tocaron en primer término la marcha real y despues preciosos y populares aires nacionales.

La marcha fué recibida con vitores á *D. Alfonso por valiente, al Rey, la Reina, la real familia, Austria y el coronel de hulanos*, que todos contestaron.

Durante los intermedios continuaron las aclamaciones y los vitores.

El rey oyó la serenata desde el balcon de la ante-cámara.

#### NOTICIAS É IMPRESIONES DE LA PRENSA FRANCESA Y DE LA «GACETA DE COLONIA.»

El *Figaro* llegado ayer dedica casi todo su número á narrar la recepcion del Rey en Paris, con un lujo de detalles doloroso, y á protestar enérgicamente de los atropellos perpetrados.

Véase la muestra:

«Antes de narrar los incidentes de esta triste jornada, consideramos como un deber protestar enérgicamente en nombre de la dignidad, en nombre de la política francesa, contra la grosera manifestacion á que se han entregado algunos millares de individuos á presencia de la policía indiferente ó impotente.

Si no obráramos así demostraríamos que habia pasado el tiempo en que se decia de este pais: Si la urbanidad desapareciera del mundo, habria que buscarla en Francia.

Desde el momento que el Rey de España ha franqueado la frontera, viniendo de Berlin ó de sus alrededores, es ya nuestro huésped, es decir, segun la expresion antigua, un ser sagrado.

Todas las naciones, lo mismo las ménos cultas que las más civilizadas, se honran practicando esta regla. ¿Cómo la poblacion de Paris, tan inteligente y tan cortés de ordinario, no lo ha comprendido así, y como no ha impuesto silencio espontáneamente á los vocingleros y á los revoltosos?

La responsabilidad es del gobierno, que debió tomar las medidas necesarias para evitar el vergonzoso espectáculo de ayer.»

Contando luego los hechos, dice:

«Cuando el coche del Rey salió del patio del hotel de la embajada, una multitud de pilletes se precipitó á los caballos chillando y gritando. «¡Abajo Alfonso!» «¡Abajo el hulan!» «¡Una mujer le lanzó su sombrilla, sin darle, afortunadamente. Un granuja, mas exaltado todavia que los demas agarró una piedra, é iba á arrojarla al coche; cuando un valiente ciudadano, M. Lamouroux, le agarró la mano, impidiendo así que realizara su propósito.»



El *National*, hablando del mismo asunto, dice en un largo artículo que el Sr. Grévy es digno de todo respeto y consideración; pero que si para conservar en la presidencia de la República es preciso soportar á su yerno, el país verá sin sentimiento que el actual presidente de la Cámara de diputados, Sr. Brisson, pase á ocupar la presidencia de la República.

El *Temps* ocupándose de las dificultades presentes, dice que la escandalosa demostración del sábado se había organizado y dirigido contra el ministerio, habiendo resultado contra el Rey de España por haber llegado este en medio de una escena violenta de la política interior.

Paris 2 (9'20 n.)—A última hora corre el rumor de que se están haciendo grandes esfuerzos para aplazar la crisis hasta la apertura de las Cámaras.

Dúdase que estos esfuerzos den resultado alguno.

La situación es difícil, y solo podrá prolongar algunos días la vida del actual gabinete, la dificultad de reemplazarle ante la proximidad de la apertura de las Cámaras y ante las graves cuestiones pendientes.

Paris 3.—El Rey de España, antes de salir de esta capital, dió orden al duque de Fernán-Núñez de que entregase en su real nombre al director de la Asistencia pública, 40.000 francos para los pobres de Paris.

El *Gaulois* asegura hoy que el conde de Paris ha renunciado por ahora á su proyectado viaje á España.

El mismo periódico dice que tan pronto como se abran las Cámaras, la minoría monárquica va á dirigir una interpe-lación al gobierno acerca de los incidentes que precedieron al viaje del Rey de España á Paris y los sucesos que surgieron durante su permanencia en esta capital.

Paris 3.—El periódico la *República Francesa*, afirma esta mañana que la crisis ministerial ha sido aplazada hasta la apertura de las Cámaras.

Paris 3.—La prensa italiana y rusa re-prueban también altamente el escandaloso suceso del sábado en Paris, calificándolo algunos periódicos de impropio de un pueblo civilizado.—*Fabra*.

LOCAL.

EN EL CIRCO.

INAUGURACION DE LA TEMPORADA.

El Teatro Circo abrió anteanoche sus puertas al público con una compañía de ópera, y con la entrada general á 0'30 pesetas.

El público pide óperas.

El público pide precios bajos.

Los deseos del público se ven colmados en el modesto teatro del Circo.

Estas tres circunstancias atenuantes las hacemos converger en el foco de nuestro lente, y por ellas hacemos una crítica favorable de la compañía que el último sábado sometió á nuestro fallo sus aptitudes.

A las siete y media el Sr. Sannartí ocupó la presidencia. Una orquesta sobradamente nutrida para las necesidades de la casa ejecutó el prelude de *Hernani*.

Después del coro se presentó el señor Petenati que podrá ser un buen tenor de gracia cuando adquiera mayor dominio de la escena, pero para la llamada ópera dramática le faltan condiciones tan esenciales como el necesario volumen de voz. Este Sr., como también la Sra. Pagliani recibieron aplausos parciales de la concurrencia durante el dúo.

El Sr. Prous, barítono que el público de Palma ya juzgó en anteriores temporadas, ha perdido algo de la frescura de su voz; pero en cambio ha ganado, y no poco, en el fraseo, en gusto, y en el dominio de la escena. El final del tercer acto, en que el barítono juega el principal papel, fué saludado con generales aplausos, escuchándose con gusto la repetición de la pieza desde *perdono á tutti*.

Silva, encargado al Sr. Remartinez, no descompuo el cuadro.

La *misse en scène*, como pueden suponer nuestros lectores; se utilizaba el menaje de la casa.

En la sala gran concurrencia en la gradería, algunos palcos ocupados, y una mitad de butacas.

Anoche se repitió *Hernani*.

Noticioso el Sr. Gobernador de que en la madrugada de anteaer habían sido atacados de un cólico los individuos de distintas familias, investigó las causas que

habían motivado este hecho, resultando que el cólico lo había producido la leche del desayuno. Inmediatamente nuestra primera celosa autoridad dispuso que por el médico Director de este Hospital, con auxilio de los Srs. Inspectores de Orden Público se ocuparan los restos de la leche comprada, y se practicara un reconocimiento en las colodras y vasijas de los predios *Es Rafal Vey, Ca ses Bieles* y del una lechería de Son Serra, remitiendo muestras de la leche al perito químico de ayuntamiento para que se procediera al análisis del líquido.

No sabemos que resultado habrá dado el análisis, que á estas horas estará ya practicado, pero desde luego podemos asegurar que la leche que se ha expendido no reunía las condiciones indispensables para la venta.

Este hecho demuestra una vez más el celo y diligencia que nuestras autoridades deben poner de su parte para que no se mixtifiquen los artículos que se expendan, ya que en muchos géneros la malicia y el deseo del lucro han introducido artimañas para burlar la más exquisita vigilancia.

Aleluya Aleluya.

La venida del Sr. Vallesi á esta capital nació una alza en las esperanzas de los *dilettanti*. El inteligente empresario fué anteanoche el héroe de los entreactos en el *Circo Balear*. Rodeábanle los jóvenes de nuestra sociedad, descosos de que el Sr. Vallesi se las confirmara y el Sr. Vallesi las confirmaba y las acrecia.

Aleluya Aleluya.

Ayer se firmó la escritura. Desde principios de Diciembre próximo el Teatro principal de nuestra población correrá á cargo del Sr. Vallesi quien nos traerá una compañía de ópera, un *spettacolo degno*. Y secantará *Aida*... y quizás para unas funciones vendrá el *divo* Verger ó la *diva* Volpini, ó quizás el *divo* y la *diva*;... y si no vienen éstos, vendrán otros *divos* ó otras *divas* de primera magnitud... Con qué, ahorrar para Diciembre.

Ayer mañana se promovió un escándalo entre mujeres en el arrabal de Santa Catalina. Las anfitrionas han sido citadas para hoy ante la Alcaldía, para imponerles el oportuno correctivo.

En las inmediaciones de la Puerta del Campo dos carros que iban en dirección opuesta engancharon las ruedas, cayendo al suelo uno de los conductores, y causándose con este motivo una pequeña lesión junto á la sien.

Hemos tenido ocasion de ver una rama de encina procedente de Pollensa, cuajada de capullos del gusano *Attacus Pernyi*, que con un celo digno de todo aplauso ha introducido en estas islas el ilustrado presbítero y naturalista, mahonés don Francisco Cardona y Orfila.

Por la muestra, dicho gusano se desarrollará en esta isla con tan buenas ó mejores condiciones que en Menorca, donde el clima no es tan benigno como el nuestro.

En todas las iglesias de Mallorca se celebran con solemnidad las religiosas prácticas del Santísimo Rosario.

Ayer en esta capital se celebró con el mayor órden la procesion anunciada á la que asistió numerosísima concurrencia.

Debiendo proveerse las vacantes que existen y en lo sucesivo resulten en las músicas de los Cuerpos del Ejército por medio de los concursos anuales, se anuncia en los Boletines oficiales para que tanto los paisanos como soldados en situacion de Reserva activa, iReserva ó reclutas disponibles que aspiren á desempeñar plazas de músicos puedan tomar parte en aquel acto.

Mañana sale para Italia, donde ha sido escriturado, nuestro paisano el bajo don Joaquín Samper. Muchos lauros.

El vapor-correo de Valencia que debía llegar hoy á nuestro puerto suspendió ayer tarde su salida de dicha capital á causa del temporal reinante.

Del 26 al 22 de Julio último se han registrado en esta ciudad y su término 40

defunciones entre las que figuran 13 por enfermedades no clasificadas, 2 sarampion 2 tisis, 4 fiebre puerperal y 7 d arrea.

Los nacidos durante el mismo periodo sumaron 20; varones 8 y hembras 12.

Perdida, 20.

A este paso, el censo será un soplo.

Mañana insertaremos el estado demostrativo de la situacion en que se hallaba la *Cordelera Española* en liquidacion, en 30 de Setiembre último.

En dicha fecha importaba el activo 4.005.708'46 pesetas; y el pasivo 403 mil 950'67 pesetas; quedando en consecuencia un capital líquido de 904.829'79 pesetas.

El Ayuntamiento de Santa Margarita ha publicado en el *Boletin oficial* la reclamacion nominal de Srs. que componen la junta municipal del pueblo. El de Felanitx ha expuesto el reparto del impuesto de consumos. El de Inca relacion de propietarios de viñedo, y el de Palma publica en el diario oficial el extracto de los acuerdos tomados en el último mes de Agosto.

El Juzgado de la Lonja de esta ciudad ha señalado el día 3 de Noviembre próximo para el remate, en pública subasta de una casa de la calle del Santo Cristo de esta ciudad, señalada con el número 42, bajo el tipo de 12.000 pesetas.

El sábado regresó á esta capital don Emilio Aparici, oficial primero de este Gobierno civil.

Desde ayer hasta el próximo día 13 está abierto el pago de la mensualidad de Setiembre á las clases pasivas que cobran por esta tesorería.

El Colegio Médico Farmacéutico se reunirá en Junta General literaria mañana á las siete de la noche para continuar la discusion del tema del Sr. Sancho sobre los preparados de antimonio.

El presidente de los Estados-Unidos á dado una proclama en la que se fija y se anuncia para el primer lunes de diciembre de 1884, la abertura de una exposicion universal, industrial y algodonera en la ciudad de Nueva Orleans. Permanecerá abierta hasta el 31 de mayo de 1885.

VARIEDADES.

LA NAVAJA.

Se ha pretendido que la operacion de afeitar es tan antigua como el mundo, y que por lo tanto, lo es también la navaja habiendo quien asegura se conservan datos de la existencia de ese instrumento cortante antes de Moisés, aduciendo como prueba un precepto de la ley levítica que prohíbe á los judios afeitarse.

No es cierto que los israelitas se hicieran la barba como nosotros, ni que conocieran la navaja; recortábanse la barba como podían, y hasta llegó á descubrirse una sustancia mineral que frotándola fuertemente por la cara, impedía por completo el nacimiento del pelo.

Este procedimiento produjo, como es de suponer, muchas enfermedades de la piel, de tanta mala especie, que hubo de dictarse el precepto á que nos referimos antes.

En el año 1835, recordamos se inventó en Paris para afeitarse un jabon llamado piedra judáica, imitacion del procedimiento israelita.

La carencia de un instrumento *ad hoc* para este uso, se nota entre los griegos. Los elegantes de la época, rejuvenecian su rostro con un depilatorio muy corrosivo, cuya operacion llamaban descañona, como ahora conocen por este nombre los barberos, la accion de repasar segunda vez la barba, pasando la navaja hacia arriba.

Existiendo diversas barberías en Roma, en tiempo de Neron, alguien creará que era conocida entonces la navaja. ¿Qué forma tenia? nos atrevemos á preguntar. Ni un indicio existe en favor de esa opinion. El afeitarse no seria cosa muy fácil cuando en unas memorias de la época leemos que Domitios Aheubarbus (Barba de cobre) cónsul y proconsul de Sicilia, y padre de Neron, se hacia quemar las

barbas encendiendo cáscaras de nuez. La barba del marido de Agripina era de espesor y dureza tales, que repelia los cuchillos mas afilados.

Es sin duda la navaja hija de nuestra civilizacion, apareciendo al propio tiempo que las leyes de la galanteria y etiqueta, para constituir, despues de haber pasado por infinitas transformaciones, un objeto indispensable á todo hombre de sociedad.

Se podria hacer un curioso estudio sobre el uso de la navaja, subordinado al estado de la temperatura y á la hora del día.

Robespierre, que en asuntos de tocador era exageradísimo, se hacia afeitar cuidadosamente todos los dias.

Contaba como gran amigo á un cuchillero de la calle de la Sourd, donde aprendia todo lo concerniente al uso de la navaja de afeitar. Siguiendo el consejo de éste, el diputado por Aarras, tomaba la navaja al saltar del lecho; fundándose en que en tal momento es cuando está más tierna la barba y cede más fácilmente.

El afeminado Barras por el contrario, no queria afeitarse sino mucho rato despues de habere levantado, porque según él, encontraba entonces la navaja una resistencia que favorecia mucho la operacion si era de buena calidad el instrumento.

Moreau, el general del Directorio, tenia la humorada de hacer coleccion de navajas, en cuantos países recorria con motivo de la guerra. Mr. de Talleyrand, perfectamente afeitado siempre, y que daba gran preferencia á la *toilette*, tenia un oficial cuchillero que le proveia de las mejores navajas y las mantenía cuidadosamente, pagándole trescientos francos mensuales, que lo cedió al emperador de Rusia; y por último, Mr. Thiers, que se afeitaba él mismo, pretendia tener fina la mano para la operacion, y profesaba inmenso cariño á dos navajas que compró en Aix por dos francos.

ADMINISTRACION

PRINCIPAL DE CORREOS DE LAS BALEARES.

Cartas detenidas en esta Administracion por falta de franqueo desde el día 21 de Setiembre hasta el de la fecha inclusive.

Núm. 101, Pedro Tomas *Coll d'en Rebassa* (Termino de Palma).—102, Juan Socias, Barcelona.—103, Miguel Caparó, Sagua la Grande (Isla de Cuba).

Palma 30 de Setiembre de 1883.—El Admor. pral., Enrique Fajarnés.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 7 á las 11'30 m.

(Recibido á la 1'10 t.)

La «Gaceta» publica un decreto admitiendo la dimision al señor Rato. Se considera terminada la cuestion franco-española.

La prensa sigue pidiendo la inmediata reunion de las Cortes y que la crisis sea parlamentaria.

Los conservadores aumentan sus exigencias.

CIRCULO MERCANTIL.

Madrid 7.

- 4 p§ interior, contado, 59'80.
- Id. id. fin corriente, 59'80.
- Id. id. próximo, 00'00.
- 4 p§ amortizable, 72'60.
- Empréstito de Cuba, 92'75.
- Banco de España, 273'00
- Paris 4 p§ interior contado, 57'37
- Palma 4 por ciento, 59'80.
- Barcelona 4 por ciento, 59'62.
- Coloniales 58'62.
- Nortes, 106'00.
- Alicantes, 90'00.
- Orenses, 28'50.
- Directos, 25'50.
- Londres, 57'18.
- Francias, 84'25.

PALMA.—Imp. de Bartolomé Rotger, San Pedro Nolasco, 7.

# EL TROVADOR MALLORQUIN

POR

D. JOSÉ TARONJÍ, PRESBITERO.

Esta obra, que acaba de editar la casa Rotger, comprende escogidas é interesantes poesías mallorquinas, muchas de ellas premiadas en diferentes certámenes literarios. Divídese en tres libros, dándose en el primero, bajo el título de *Recuerdos de la Patria* una descripción general de los principales monumentos y sitios de Mallorca. Acompaña al texto esmerada traducción castellana; y le sigue un estudio gramatical y crítico de la lengua y literatura provinciales.

Esperamos que el público ilustrado acogerá benévola esta nueva producción del conocido autor de *Inspiraciones*. Forma un grueso volumen de cerca de 600 páginas en 4.º, que se vende en todas las librerías.

## Precio: 3 Pesetas.

### DICCIONARI mallorquí-Castella

Ordenat en vista de tots els qui s'han publicat fins es dia d'avuy, considerablement augmentat ab totes sas veus d'us modern y antic que no s'troban en ningun d'ells: contenguent sas paraulas mes usuals de sa llengua catalana, valencianas y antigua llemosina: totas sas locals y particulars de sas illas de Menorca é Ivissa; sas de ciéncias, arts, ofeis, professione, comers, náutica, industria y agriculturas sas estrangeras adoptadas y sas de ss castella, admésas ensas conversaciones y literatura balear, a b sas respectivas definicions, acepcions, significat y correspondencia castellana.

A pesar de sa bondat de s'edició y dels grans gastos que ocasiona; y á fi de que se classe menos acomodada puga poseir un libre de tanta utilitat, es preu de cada entrega será tan sòls de 3 cuartillos de real en tota España.

PUNTS DE SUSCRIPCIÓN.

Palma.—A sa librería d' en Bartomeu Rotger, carrer de Palacio, núm. 4, deva'n sa Diputació provincial, ahont sedirigirán sas peticions y reclamacions.

UNA VERDAD.

¡¡Por 12 reales!!

Una cartera de sobremesa.  
Una remilla papel.  
Una caja sobres.  
Una barra lacre.  
Un cortaplumas.  
Una docena plumas.  
Un lapicero.  
Un juego naipes.  
Un id. carpetas.  
Un juguete para niños.  
Calle de Palacio núm. 4, frente la Diputación Provincial.

## A los maestros.

Se venden colecciones encartadas de carteles por Florez desde 24 hasta 40 reales en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

## Altas y Bajas

DE CONTRIBUCION INDUSTRIAL.

Véndense en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

## Ley electoral

PARA DIPUTADOS PROVINCIALES.

Véndese á dos reales en la imprenta de este periódico y en la librería de ROTGER, frente la Diputación Provincial.

## TINTA

para sellar sin aceite, negra, encarnada y violeta. Véndese en la imprenta y librería de Rotger calle de Palacio número 4.

## MEMORIA

dirigida al Ministro de Instrucción Pública sobre una misión filológica a Mallorca por Alfredo Morel-Fatio traducida por Joaquín Fiol y Bauza.

Se vende á cuatro reales ejemplar en la librería de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

## Recaudadores

*Expedientes y papeletas de apremios* Se venden en la imprenta de este periódico á precios baratísimos.

## EL PANCARITAT

DE S'ARRACÓ.

Comedi en un acte y en vers mallorquí, per un pagés de Andraitx. Se halla de venta en la calle de Palacio número 4 á 2 rs. ejemplar.

Tambien se vende en el mismo establecimiento Sa B. volució de un poble del mismo autor.

## Libros usados.

Se compran y venden en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

## Naipes.

Se venden en la calle de Palacio número 4, desde 3 céntimos á 4 rs. juego.

## PRESAS Y COPIADORES.

Las hay para vender en la imprenta de este periódico.

## Almendros.

Los hay de muy buenos en terreno seco y punto llamado *El Puig de Buniferri*, término de Lluchmayor propiedad de D. Gregorio Clar (a) Claret. Los que deseen proveerse de dichos árboles tanto en pequeñas como en grandes cantidades podrán dirigirse en Lluchmayor, calle del Cementerio, número 3.

## CASA DE HUESPEDES

calle del Obispo, número 5, principal. Se alquilan habitaciones amuebladas y sin amueblar á precios muy baratos. Se sirven comidas á precios convenientes. Trato esmerado y económico. 138

## Venta de alcohol.

En la fábrica de destilación y refinación, establecida en Manacor se hallan de venta alcoholes de vino de mas de 40°.

Para precio y demás informes dirigirse á las Oficinas de la Sociedad Agrícola Industrial y Comercial de Manacor, en esta ciudad ó en el despacho de la misma fábrica.

## En la calle de S. Bernardo

número 8, hay unos entresuelos para alquilar. En la misma casa informarán.

## MUEBLES

DE

## VIENA.

En el almacén de muebles de Bernardo Obrador, se ha recibido ya el completo y variado surtido de dichos artículos y á precios muy ventajosos.

Los muebles recibidos son:  
Sofas de todos colores y de varias dimensiones.

Balancins, id. id.  
Sillones, id. id.  
Lavatorios, id. id.  
Camas que se desarman.  
Presas.

Perchas de muchas clases, y una gran variedad en sillas de muchísimos dibujos, y á precios nunca vistos.

Plaza de Cort.

## Augusto Beaufort

CETTE (FRANCIA.)

Antigua casa de consignación, comisión y tránsito; especialmente dedicada á la venta de vinos.

Reexpedición para todos los puntos por buques de vapor, veleros y ferro-carriles. Representantes en Palma, Sres. Cortés Hermanos, Agentes de Aduanas, Marina, número 60, Palma. 30—11

## Casa de comida.

En la calle de Pelaires número 107 tienen. Precios módicos y servicio esmerado.

## Gran Fenómeno.

EL NIÑO DE DOS CARAS

Unico en el Mundo.

NACIDO EN VALENCIA.

EN LA CALLE SANTO DOMINGO NÚMERO 8.

Entrada 4 céntimos.

8—5

## ALMACEN DE MUSICA

DE PERELLÓ.

19, Union, 19.

Además de las novedades ya publicadas, se acaban de recibir todas las que fueron ejecutadas por el célebre Sesteto, en nuestro Teatro, para Piano á 2 y 4 manos, Wals, Lento y Pizzicato, Regente Gavotta, Zampa, Sinfonía 1.º 3.º y 4.º Polonesa Marqués, y 1.º Lágrima, Rapsodia Húngara, Sinfonía Mignon, Serenata y Meditación Chapi, Sinfonías Tutti in Maschera, Poeta y Aldeano, Paragraph 3.º Moraima Gavotta y Pavana de Luis XIII etc. Y además Tempestad Polka, Jota Viva Aragón, Zarzuelas para pequeños Teatros, y la célebre melodía titulada «Música Prohibida.»  
Grandes rebajas desde el 50 al 70 p.º.

19, Union, 19.

## Lecciones de Caligrafía y Taquigrafía.

El día 8 de Octubre corriente se abrirá un curso de dichos artes.

Los que deseen aprenderlos podrán avisarse con su profesor que vive calle de San Miguel, número 97, piso 2.º, todos los días de 8 á 9 por la mañana y de 3 á 5 por las tardes. 8—5

## Anuncio verdad.

En la calle de Ojon-Colom, número 20, se venderá todos los días y horas de despacho, leche pura de vaca, sin mezcla ni adulteración de ninguna especie.

## Venta.

Se vende plantel de Almedras, del término *Son Sili*, su dueño vive calle del Sindicato, número 96.

## Se vende una fábrica

de molienda de dos molinos, montada al vapor, con todos los aparatos propios de la misma, establecida en el pueblo de Campos. Darán toda clase de informes D. Antonio García, taller de construcción de la calle de los Omos, y D. Antonio Mulet, fábrica de pastas de la calle del Sindicato.

## COMPANIA INDUSTRIAL

Y

MERCANTIL DE MALLORCA.

En vista de la aplicación cada día mas considerable que se viene haciendo de la miel de caña, para mejorar los vinos, como tambien para los usos domésticos de la clase pobre del campo, esta Sociedad ha acordado reducir el precio de 2 reales kilo á que ha venido espendiéndose hasta ahora en su fábrica plaza de la puerta de Santa Catalina, á solos un real y tres cuartillos á que se detallará en adelante en la plaza de Santa Catalina, número 9, casa de D. Gabriel Salvá, *can Cosme*.

Palma 1.º Octubre de 1883.—El Administrador, José Rosich.

## Debiendo procederse

á la venta de un Requinto, Clarinet, Saxofones, Cornetines, Trombones, Bombardino y Bajo, cuyos instrumentos existen en el local que ocupa el Almacén del primer Batallón del Regimiento Infantería de Filipinas en el Cuartel del Carmen, se hace público por medio de este anuncio para que las personas que deeen adquirirlos se avisten con el Músico mayor del citado cuerpo, D. Bartolomé C. Perelló.

## CULTOS SAGRADOS.

DIA 8.

SANTA BRIGIDA VIUDA.

El Jubileo de cuarenta horas se gana en San Jaime, costeadas por dicha asociación.

## SECCION COMERCIAL.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Dia 6.

De Barcelona en 14 horas vapor Mallorca, de 607 ton., cap. D. Jaime Granada, con 23 mr., 121 pas., balija y efectos.

DESPACHADAS.

Para Ibiza y Alicante vapor Jaime II, de 458 ton., cap. D. José Font, con 20 m., pas. balija y efectos.

## Un Profesor titular

desea encontrar colocacion en un Colegio ó en alguna dependencia de una casa de comercio. En esta imprenta darán razon.